

Palabras a los lectores

La revista Política Internacional ofrece, en el número 7, una mirada abarcadora e inconclusa sobre los impactos de la pandemia del virus SARS-CoV-2, enfermedad COVID-19, en distintas regiones y países.

Se trata de un fenómeno de rápida extensión planetaria. Es una compleja problemática social con efectos combinados, como nunca antes habíamos conocido en la historia de la civilización. Los autores se acercan a un flagelo pandémico en pleno auge, teniendo como epicentro principal a las Américas, pero de manera escandalosa a Estados Unidos y Brasil, cuyos sistemas sanitarios colapsaron abruptamente.

Somos una especie que olvida de forma recurrente las lecciones del pasado: guerras, pandemias, cataclismos naturales, hambrunas, pobreza y desigualdades económicas profundas. Esos azotes han perseguido la evolución de la política internacional hasta la actualidad y, su agudización impúdica, ha cobrado mayores contrastes bajo el predominio de un sistema capitalista globalizado depredador de la vida y la naturaleza.

Pero, a diferencia de otros periodos históricos, la crisis sanitaria actual coincide con las múltiples crisis del sistema de dominación capitalista, incapaz de controlar la pandemia y procurar servicios médicos dignos a las mayorías sociales. Es el fin de una época denominada neoliberal, de privatización de instituciones de salud y de los bienes comunes de la humanidad, a favor de las oligarquías, del poder financiero de los bancos, las transnacionales, los paraísos fiscales y del conjunto de entidades capitalistas aliadas a la corrupta arquitectura económica neoliberal.

En este número encontrarán enfoques diversos: interdisciplinarios y transdisciplinarios. Un fenómeno tan complejo como la COVID-19, que desata, exagera y profundiza antiguas tendencias en la política internacional, requiere del concurso de diferentes epistemologías provenientes de las ciencias sociales: históricas, sociológicas, filosóficas, económicas, comunicacionales, psicológicas, militares, y de las exactas, en primer lugar la matemática, o las biológicas, médicas, entre muchas otras, requeridas para la observación, experimentación, explicación e integración sostenible del conocimiento. Es la única manera posible de acercar la ciencia al gran público, facilitar su comprensión y la colaboración entre científicos de distintos campos.

Como expresan los autores, la pandemia de la COVID-19 repercute en los sistemas políticos, los procesos electorales; ha servido de pretexto para perjudicar el funcionamiento de los organismos internacionales; demuestra que la globalización asimétrica es un espejismo tecnológico carente de humanidad; reafirma que la mayor crisis global es la ambiental y que el orden internacional actual es disfuncional, injusto y, por tanto, insostenible.

Cuando mueren cientos de miles de personas en todo el mundo a causa de la pandemia de COVID-19, la doctrina unilateral de Estados Unidos acentúa el espectáculo de las relaciones de poder entre las principales potencias del sistema internacional. La negativa de Estados Unidos de un “cese el fuego global” en el Consejo de Seguridad de las Naciones Unidas, refrendó la continuación injustificada del militarismo; la carrera armamentista en la Tierra y el espacio cósmico, la proliferación de las armas de destrucción masiva, las amenazas de intervención militar, el uso de la fuerza, del terrorismo, incluyendo el terrorismo de Estado, la guerra mediática –noticias falsas y la tergiversación de la historia–, así como destructivas medidas coercitivas unilaterales de tipo económicas, comerciales y financieras, contra distintos países soberanos e independientes.

En suma, a tres años del retroceso del proceso de acercamiento iniciado a final de 2014 entre Estados Unidos y Cuba, hemos incluido, en la sección dedicada a la diplomacia cubana, dos trabajos que contribuyen a explicar esos cambios operados en la relación bilateral y los objetivos políticos retorcidos del gobierno de Estados Unidos contra Cuba.

Sobre esas investigaciones exhaustivas es oportuno señalar que, en el escenario internacional actual, predominan las críticas a la política agresiva del presidente Donald Trump contra Cuba y, al mismo tiempo, aumentan los llamados de diversos sectores políticos, económicos y sociales al regreso a la senda del diálogo y del entendimiento entre ambos países.

Se incorporaron a este volumen discursos y declaraciones de personalidades cubanas en eventos nacionales e internacionales sobre la pandemia de la COVID-19 y las relaciones Estados Unidos-Cuba. Consideramos que esos textos, desde la visión de la política exterior de Cuba, contribuyen a la explicación de disímiles problemas de la política internacional contemporánea.

Agradecemos a los profesores, investigadores y estudiantes del Instituto Superior de Relaciones Internacionales que contribuyeron a la concreción de este séptimo número en tiempos de coronavirus.

Sean todos bienvenidos a la lectura de los artículos, reseñas, notas y documentos contenidos en esta nueva edición de nuestra revista.

Consejo Editorial